

EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

JUEVES 25 DE ABRIL DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 15 de Marzo.

El héroe de S. Juan de Acre Sir Sidney Smith está á punto de tomar el mando de una escuadra para executar una empresa, cuyo fin se ignora, y de lá qual este bravo Almirante concibió el proyecto: lo que es el mas feliz agüero para su éxito.

Hemos anunciado ya que se formaba en la isla de Mallorca un gran depósito, donde se organizarian y exercitarian los españoles, baxo la direccion de oficiales ingleses. Estàse preparando actualmente en Inglaterra una cantidad de armas, vestuarios y mas preparativos para armar 30000 hombres. A proporción que hubiere 10000 en estado de entrar en campaña, irán á reunirse á los exércitos patrióticos de la península. Lord Wellington mandó para esta isla excelentes oficiales y algunos de sus mejores sargentos para instruir los españoles. El uniforme de este nuevo cuerpo será encarnado para la infantería, amarillo para la caballería, azul para la artillería y verde obscuro para los cazadores. Si este plan tubièse tan buen sucesò respecto de los españoles como respecto de los portugueses, juzgaré que será seguido con una mayor extension. La poblacion de España proveerá reclutas en abundancia, y hombres animados del mas ardiente entusiasmo por la causa de su Patria.

ESPAÑA.

Huerta-Hernando 3 de idem.

Los enemigos de Aragon, que persiguieron la division del

Mariscal de campo D. Pedro Villacampa, llegaron en su regreso el día 12 hasta Cuellabradas, dos leguas de este pueblo. Nuestras tropas se hallaban entonces, la caballería en Sacedon y la infantería en Sigüenza. Esta, por medio de una marcha rápida se acampó el 13 en este pueblo, y en el mismo el enemigo principió á retirarse hacia Molina. Nuestras tropas le siguieron el 14, resueltas á acometerle, no obstante su mayor número y su mucha caballería; pero el 16 entró ya en Daroca sin que pudiesen alcanzarle los nuestros. El teniente Coronel D. Gerónimo Luzón, que los mandaba, tomó en esta ocasion las mejores disposiciones, y debe pesarnos de que el enemigo no intentase penetrar en estos países.

Parte recibida de esta junta superior por el brigadier D. Juan Martín.

Excmo. Sr.: A la una de la tarde del 24 los franceses me atacaron en Briego. Dirigieron su ataque por dos puntos, á saber; por el camino recto de Cañaberas á Briego, y por el de Villaconejos. Anticiparon el combate como una hora de tiempo por el expresado camino de Cañaberas, sin duda con el objeto de que yo cargase allí con todas mis fuerzas, y entónces apoderarse de la villa por el otro camino que se dexaba descubierto: mas se engañaron, porque al momento entendí y penetré (y lo mismo le pareció al teniente coronel, comandante del batallón de voluntarios de Guadalupe, D. Gerónimo Luzón), que por el camino de Cañaberas solo hacian una llamada ó ataque falso, y que el principal le habian de dirigir, como en efecto se verificó, por el de Villaconejos. Con este conocimiento, solo quise apostar el batallón de tiradores contra los primeros que se presentaron apoyando su flanco izquierdo: la compañía del regimiento de alemanes, las dos terceras partes del batallón de Guadalupe, con la compañía de granaderos y otros 200 hombres armados del batallón de voluntarios de Madrid, los situé en una posición ventajosa para estorbar el paso del puente por donde se entra á dicha villa viniendo de Villaconejos, y la tercera parte restante del batallón de voluntarios de Guadalupe al pie de la Sierra y parage oportuno para auxiliar los dichos cuerpos, y para cubrir la retirada en caso necesario. El combate fué vivísimo, y los franceses no forzaron

los dos puentes sino por medio de sus cadáveres: por tres veces fueron rechazados: no se dispersó ni un hombre de toda mi tropa, ni se salió de la formación. Sin embargo, haciéndome cargo del muy excesivo número de caballos del enemigo que no baxaba de 700, no asistiéndome á mi ni aun 80, determiné con tiempo la retirada de los voluntarios de la Sierra, y de los tiradores y compañía de alemanes al bosque: unos y otros lo han efectuado bizarramente sin dexarse tomar ni un prisionero, y haciendo fuego hasta la noche. Toda la oficialidad y tropa se han portado con un valor y serenidad propia de guerreros, admirando todos el esfuerzo, constancia y presencia de ánimo de los 300 jóvenes del batallón de Madrid; pues sin embargo de haber sido el primer ataque, y el fuego tan vivo, que ha muerto algun otro, y tienen bastante heridos, ninguno mudó su puesto hasta que se mandó la retirada. El número de muertos por nuestra parte ha sido de 12 á 15, y como de 60 á 80 heridos, de ellos muchos de gravedad. Entre los muertos se cuenta el sargento primero de la sexta de voluntarios de Guadalaxara. La pérdida del enemigo no baxa de 200 hombres entre muertos y heridos.-- Con esta misma fecha acaban de avisarme que los enemigos han salido de Priego para Valdeolivas.-- Dios guarde á V. E. muchos años. Cañizares y Febrero 26 de 1811.--*El Empecinado*.--Excmo. Sr. presidente y junta superior de Guadalaxara."

P. D. El día ántes del ataque que se refiere, me acometieron en Priego á las 5 de la tarde; pero por fortuna, como habian llegado los 2 batallones de tiradores y voluntarios, los rechazé, y se volvieron á Cañaberas."

Lubian 14 de Abril.

Hoy pasaron por aquí 19 desertores polacos hácia Villafraanca; el 7 pasaron 14; ayer llegaron 8 á la Puebla; hoy esperaban allí 200 que escaparon con armas y tambor de la Bañeza; por la vereda de arriba se dice que van 500 juntos.

(Carta particular).

Tuy 22 de idem.

Segun carta de Estremoz del 12, Olivenza estaba bloqueada por los ingleses; habia en esta plaza 1500 franceses, los que querian capitular. Por dicha carta sabemos que los ingleses es-

taban tambien á las inmediaciones de Badajoz. Los nuestros en Mérida, Alburquerque y demas pueblos de las inmediaciones. Nuestro quartel general está en Villaviciosa, y lo mismo nuestra artillería que seguía á dicho quartel general. Los franceses cogieron una avanzada de 20 ingleses hacia el Montijo.

Por carta de Zamora de 9 del mismo sabemos que Masena salió de allí en aquel día é igualmente toda la guardia imperial, diciéndose que este Mariscal habia recibido orden de poner su quartel general en Burgos ó Vitoria: que Napoleon á su Napoleoncito ya le habia nombrado Rey de romanos. Por la Castilla están muy cabizjados los franceses. (*Carta particular.*)

Cabreroa 20 del mismo.

Noticias del Patriota Airú.

Sr. Patriota Compostelano: Ayer recibí un oficio del Sr. General Silveyra, cuyo tenor es el siguiente.

» Lo que tengo que noticiar á V. S. es que el ejército con-
 » vinado se ha adelantado hasta la vista de Ciudad-Rodrigo,
 » y ahora mismo se dice, aunque no está de oficio, que Al-
 » meyda ya está en nuestro poder; luego que tenga los par-
 » tes que espero los participaré á V. S.=Dios guarde á V. S.
 » muchos años. quartel general de Chaves 19 de Abril de 1811.
 » =Francisco da Silva Pinto.

Tambien he recibido noticias muy recientes de Bilbao, pues llagan hasta el día 5, y de ellas resulta que ninguna noticia habia de refuerzos, que las guarniciones de aquel pais son muy cortas, y perseguidas particularmente por Longa, quien en uno de aquellos dias detuvo y apresó un conyoy de mas de 50 carros, que iban con efectos de Valladolid y Burgos para Bayona, quedando en poder de estos patriotas un rico botin, y mas de 200 mulas y machos: Longa persiguió á los enemigos que los escoltaban, y batió unos 500 que á pocas horas de haber sucedido esto iban en su socorro. Graduase las fuerzas de esta partida en 600 infantes y 200 caballos, todos bien armados y equipados, y tan aptivos para la guerra, que pasan á veces 8 dias que no duermen en poblado: avisaré á Vm. de lo mas que ocurra.=Airú.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.